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В интервью, которое президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес дал "СП" накануне
сегодняшнего и завтрашнего визита в Ида-Вирумаа, он сказал, что хотя нас ждут
тяжелые времена в экономике, мы сможем обратить их в свою пользу, реорганизовав
свою экономику и превратив ее в экспортную экономику.

      

  

Многие эстонские политики заявляют, что нам все равно, кто президент США:
республиканец Маккейн или демократ Обама. Вы тоже считаете, что для Эстонии не
важно, кто занимает самый ответственный пост в самой важной стране мира?

  

Если обратиться к заявлениям, сделанным Маккейном и Обамой в ходе избирательной
кампании, то мы увидим - оба претендента являются явными сторонниками государств
Балтии и Эстонии. Нет сомнений, что крепкие союзнические отношения между нами
будут и впредь. В интересах Эстонии сильное и надежное партнерство между США и
Европой, а также в интересах Эстонии улучшение международного авторитета США.
Этот наш интерес не носит эгоистичного характера, просто мы хотим, чтобы мир вокруг
Европы и за ее пределами был надежным и безопасным.

  

  

А как по вашему мнению, у Эстонии есть возможность обратить нынешнюю
экономическую депрессию себе на пользу?
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Статистика говорит ясно: в Эстонии экономический спад, и в ближайшее время и
государство, и живущих здесь людей ждут тяжелые времена. Экономическую
депрессию мы сможем обратить в свою пользу в случае, если сумеем в сложные времена
провести реструктуризацию своей экономики. Что это означает? Это означает смену
экономики, базирующейся на применении дешевой рабочей силы, на экспортную
экономику, базирующуюся на качестве продукции, на навыках и знаниях, это означает
разработку новых и более качественных продукции и услуг, поиск новых рынков сбыта.
Эти потребности вызваны на повестку дня международным финансовым кризисом, но
нынче они, образно говоря, стали вопросами выживаемости. Я не сомневаюсь в том, что
предприниматели Эстонии наряду с проблемами видят и новые возможности. Каждый
экономический спад одновременно означает начало нового подъема.

  

  

Что вы порекомендуете людям, попавшим в нынешней экономической ситуации в
беду, потерявшим работу?

  

Не стоит махать на себя рукой, предаваться отчаянию. Вместо этого следует искать
решение проблем, стоять за себя, в иных случаях - спросить совета. Если возникают
трудности с выплатой займов, то нужно тут же посоветоваться с банком, поскольку ни
один банк не заинтересован в проблемных займах. Созданная государством сеть
социальной безопасности (Касса безработицы) и Департамент рынка труда должны
показать свою силу.

  

Хотя безработица возрастает, работа в Эстонии не кончилась. Очень многое зависит от
собственных желаний человека, стоит задуматься, например, и о возможностях
переобучения, приобретения новой профессии, может, даже о переезде в другой город
или уезд. Будущее трудовой занятости в значительной мере зависит от переобучения,
которому должны оказывать содействие как государство, так и работодатель и сам
работник, каждый в меру своих возможностей. Именно переобучение часто в нынешней
ситуации является ключевым словом успеха.
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Если премьер-министр обещал вывести Эстонию в число пяти самых богатых
государств Европы, то куда вы хотите вывести государство к осени 2011 года,
когда завершится ваш президентский срок?

  

Я не обещаю, но очень хочу, чтобы Эстония озвучила сейчас, что очередной важнейшей
целью является присоединение к финансовой еврозоне осенью 2011-го или, по крайней
мере, 2012 года. Это так же важно, как наше присоединение к НАТО и ЕС, поскольку мы
становимся частью одной из крупнейших валютных зон в мире. Это означает рост
доверия к нашей экономике, больше инвестиций, товарооборота, туристов. Помимо этого
я надеюсь, что в предстоящие три года демографические показатели сменят минус на
плюс, предпосылки для этого есть. Можно радикальным образом снизить число
смертных случаев, вызванных неправильным образом жизни, несчастьями, халатностью.

  

  

Что изменится в жизни рядового гражданина, когда нам в результате огромных
усилий удастся сменить крону на евро?

  

Формально крона выйдет из оборота и вместо нее придет евро, и далее не нужно будет,
выезжая в другие страны Европы, менять деньги. Отпадет также необходимость
умножать все цены на 16, чтобы сравнить, этот товар в Эстонии дешевле или дороже.

  

Присоединение к еврозоне имеет очень глубокое значение для будущего Эстонии. Это
существенно обеспечит прочность экономике Эстонии, откроет новые возможности для
инвесторов, упростит для наших предприятий товарообмен. Эстония уже сейчас
становится вызывающим доверие государством, а когда улучшится наша экономическая
стабильность и надежность, то углубляющееся сотрудничество государств еврозоны
повысит и нашу безопасность. Ведь не случайно, что экономические трудности,
например, в Ислании заставили людей пересмотреть свою негативную позицию в
отношении ЕС и еврозоны.
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Как, по вашим оценкам, нынешнее правительство справляется с управлением
эстонским государством?

  

Нынешнее эстонское правительство такое же, как и любое другое, делает хорошее и
нужное, но мало принимает хороших решений. В условиях растущей экономики и все
возрастающих налоговых поступлений не очень трудно управлять, теперь же ситуация
изменилась - и правительству нужно проявить свое истинное содержание. Решения и
выбранные в последние недели направления, по-моему, правильные. В Эстонии люди
всяким красивостям и двусмысленностям предпочитают ясные высказывания. По-моему
(именно по моему мнению, поскольку настоящую оценку даст народ на выборах),
правительство кое-что сделало для того, чтобы мы приблизились к еврозоне. Для этого,
по-моему, при условии национального согласия между работодателями, работниками и
политиками, имеется реальная возможность. Мне кажется, желание достичь этой цели
требует не очень многого, но и не слишком малого. У нынешнего правительства
достаточный мандат, чтобы справиться с этим и действовать до следующих
парламентских выборов. Работа продолжается.

  

  

После летней встречи с президентом России Медведевым вы предложили
возможность для Эстонии отказаться от преамбулы к пограничному договору,
которая в свое время вызвала такую негативную реакцию со стороны России, но
это предложение не нашло поддержки со стороны большинства партий. Какие еще
инициативы Эстония могла бы предпринять для улучшения межгосударственных
отношений, или все в руках России?

  

Отношения между двумя государствами - это всегда два конца, как, например, у старого
шоссейного моста через реку Нарву. Так же и в отношениях между государствами. Вы
заметили, что Эстония неоднократно заводила разговор о строительстве современного
пограничного моста, выразив готовность прийти к соглашению с ведомствами России? С
той поры, когда эстонская сторона представила Министерству транспорта России свое
видение исходного задания для строительства моста, прошло уже три года. Но ничего в
одиночку в строительстве пограничного моста не предпримешь. Эстония
заинтересована в добрых и деловых отношениях со всеми своими соседями, в том числе -
и с Россией. Но чтобы установить такие отношения, необходимо отказаться от
предъявляемых в категоричном тоне предварительных условий и угроз.
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В последнее время все чаще говорят о возможном упрощении процедуры
получения гражданства для неграждан. Ваше мнение на сей счет?

  

Начальный пункт ответа на этот вопрос очень прост и ясен: в интересах каждого
государства увеличивать число его граждан, однако ни одно по-настоящему уважающее
себя и своих граждан государство не присваивает гражданство огульно. Для получения
гражданства каждый человек должен сам изъявить желание, а государство должно
быть готовым помочь будущим гражданам. Процедура получения гражданства не
должна быть бездумно сложной и жесткой. Эстонское государство установило четкие
правила, которым должен следовать получатель гражданства, и выполнивший правила
должен получить гражданство без того, чтобы ему устанавливали какие-то еще
препятствия.

  

Задумаемся о тех почти 3000 детей, у которых оба родителя не имеют гражданства. Эти
дети могли бы получить гражданство в упрощенном порядке, но при условии
предоставления ходатайства со стороны их родителей. Знают ли родители об этом?
Выходят они с таким заявлением? Хотят ли сами молодые гражданства Эстонии?
По-моему, Эстония - привлекательная и свободная страна, где живущие неграждане
смело могут участвовать в процессе натурализации.

  

  

Являются обладатели так называемых серых паспортов и живущие здесь граждане
России проблемой для безопасности Эстонии?

  

Ни одну из законно проживающих в Эстонии групп людей я не считаю проблемой для
безопасности государства.
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Показывает ли цвет паспорта лояльность человека к эстонскому государству?

  

В действительности же как лица без гражданства, так и живущие здесь граждане
России проявляют свою лояльность уже тем, что они добровольно остались жить в
Эстонии. Значит, они хотят свою жизнь и будущее связать именно с Эстонией. Меня это
очень радует, что вовсе не означает моего понимания, будто долго живущему в Эстонии
человеку не нужно гражданство или пусть берет гражданство какого-то другого
государства. Я уважаю свободный выбор каждого человека, хотя и не понимаю такого
шага.

  

  

Как идет подготовка к проводимому 24 февраля в Ида-Вирумаа военному параду и
торжественному приему?

  

Очень хорошо. Нарва - идеальное место для проведения парадов. И это не первый раз:
на празднике Победы в 1996 году на той же Петровской площади проходил военный
парад, в котором принимали участие также бойцы "Кайтселийта", подразделения
погранохраны и Спасательного департамента. Йыхвиский концертный дом предлагает
отличные возможности для проведения праздничного концерта и последующего
торжественного приема.

  

Режиссер-постановщик концерта - уроженец Ида-Вирумаа, актер и руководитель театра
Юллар Сааремяэ, и я не сомневаюсь, что мы увидим великолепное представление. Я бы
желал, чтобы люди из Йыхви, Нарвы и со всего Ида-Вирумаа непосредственно получили
часть празднования годовщины республики. Я хочу приблизить к вам эстонское
государство и тем самым выразить свою признательность Ида-Вирумаа за то, что вы
сделали во благо Эстонии. Я уверен, что 24 февраля будущего года останется для всего
народа Эстонии, а особенно для жителей Нарвы и Йыхви, в памяти как замечательный
праздник.
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